

「被爆体験談や平和への思い」応募用紙

記入欄 平成26年(2014年) 月 日

氏名	ふりがな	姓	姓	生年月日・年齢
※ 氏名の公開の可否(可・不可)				
現住所・連絡先				
電話	電話	FAX		

(聞き取り代筆した方の連絡先)

ふりがな 氏名	電話 ()	—
	FAX ()	—
※ 氏名の公開の可否(可・否)		

※ 上記に記載された個人情報の取り扱いについては、個人情報保護法に基づき、平和宣言の作成、被爆の実相を伝える資料としての活用及びこれに基づき、事務連絡のみに使用し、御本人の同意なく第三者に提供しません。

(被爆當時の状況)学校は午後から休校となっていました。

ガラスの割れを落とした時は、平和宣言に盛り込まれた當時の状況については、ガラスは

資料として活用する際に、公開します。

※ この応募用紙に、被爆体験談（様式不問）を添付してください。

※ 提出された書類は返却いたしません。

② 韶家のやは風でタヌスやぐまはいわれた。かばはなかった。
かわいがりの体にのきさったガラスを取るのにかばはひついた。いわいど
かわいがりが重ishたりかばも体を同じくして泣き声をしました。2度し涙が止
かないでいたい

①

中学生二年生だ。私がはるか歳入学校勤員で出て
いました。だけど私が日本はまだが幼い子の妹たちが
泣いて私や母にしがみつけてはなづかいであります。かく
休具合が悪くあまりにも妹達が泣くので母は本に
悪いけれど私に休具合が悪いので休んで妹達を
見てほし、と私にたしかめんねじりなども云々。
私が出来ながら、父は早くに活動していながら仕方
なく私は休んだりです。母の手伝をすませ、庭園に
すわろうとしてやんか気なしに時計を見たら八時半
だった。と同時に比力世のものとちがえてる、い光が
家の中にさしかんだ。と同時にガラス窓のガラスが
粉々に飛びちらり私の体からすましや頭へ(まとも)
足のけ場が引かれた。その時は妹達はあまりにも
泣くので連れてお出で部屋にいたがガラスは

(2)

ささらが、火が色々な物が飛びたり落
とはねた、ほどろひしかば、ガラス窓の外に
私の体には割れやガラスがささり痛いからか
~~は~~一緒に鳴り声をあげて泣いた。すれ違う
無い感じが、ガラスの割れたからタヌミにやさせ
自分の体にも心側にまで、火側に重うれて
がガラスがききていた。痛いとおもじさせ
血の流れとが一緒に下り、歩道と同様に私
音をあげて泣いた。母は泣き声をガラスを一つ
こわが取ってくれた。家の中には元井はた水さかり、けし
柳入の中の井戸は黒い上に飛び出し水屋の方
た、物はたが水の上に落ちた途かが打場は下が
たれ、私と母とは泣き泣き、割れた食器や
下さった電卓やねをかけ少しでも

(3)

座れる場所をこじらえた。お母さんと二人の妹達は泣き止まない。私は自分の体にのさざな水がラズビを取るかに一生懸命だった。母はお腹が温いうにといひながら泣き止みを取ってくれた。苦痛でいたりがうすい状態で大変だった。私が母をあげて泣きたがれ、妹達と同じ様ではながつこうとした。会社から帰って来た妹達の姿を見下すは安心したのか男泣きした。私の体のおちこちからまだ出血していたことがあり、父はお腹熱いと水はんと咳が止まらないがゆく。お母さんは以前は心地いい道筋だったが今は水が止まらなくなってしまった。男の人や女の人達に成ったお母を横顔に見下す

⑥

頭
ひこざりの体から血クモリが流れていって足を
かへる。門から汗はとある。うつ病の
様子があり、足をひきりた。赤い筋が赤い筋を
見ていて足をひきりた。から汗と同じ
感じがある。手には汗でそれほど濡れか
ないのに特徴としてあらわすから汗とまづい
て来てあけるからと赤い筋をだに
足をひきりた。家をかけた。(家をかかぬ道)
そろそろと男の人や女人や赤い筋をかじります
腹側に大きい穴を開いた。腹の前かぬ道の向う
に水を口があつた。この男人が
口に水を飲むことが出来ますか。
口を開いてあける事も出来ますから。
から汗から汗

仁術傳子

「被爆体験談や平和への思い」応募用紙

記入日 平成 26 年 (2014 年) 月 日

ふりがな 氏名 板谷 律二 ※ 氏名の公開の可否 (可) • 否)	生年月日・年齢 [REDACTED]
現住所・連絡先 [REDACTED]	
電話 [REDACTED]	FAX [REDACTED]

(聞き取り代筆した方の連絡先)

ふりがな 氏名 ※ 氏名の公開の可否 (可) • 否)	電話 () — FAX () —
-----------------------------------	-----------------------

※ 上記に記載された個人情報の取り扱いについては、広島市個人情報保護条例に基づき、平和宣言の作成、被爆の実相を伝えらる資料としての活用及びこれに付隨する事務連絡のみに使用し、御本人の同意なく第三者に提供しません。

(被爆当時の状況)

当時の年齢 ※ 防手 実験場一帯過半張町 安藤がちゆへは怪しき火球がやけびかが半分	ノク 歳 性別 男・女
当時の職業・学年等 (できれば具体的な勤務先・学校名等も御記入下さい。) [REDACTED]	

- ※ 被爆当時の状況については、平和宣言に盛り込む際や被爆の実相を伝える資料として活用する際に、公開します。
- ※ この応募用紙に、被爆体験談（様式不問）を添付してください。
- ※ 提出された書類は返却いたしません。

NO.1

昭和六年九月十七日満洲事変が勃発し、次いで昭和十二年七月七日
芦溝橋事件で日中両軍の武力衝突から端を発し、それが支那事変
に発展し、中國全土に日本軍が出手し遂に昭和十六年十二月八日未明、米、
英、荷蘭三国に対する宣戰布告を発し、太平洋戦争(太東亜戦争)となり
南方諸島で激戦が繰り広げられ、昭和十八年二月廿九日にカルカッタ島からシーリングス戦に従事し撤退せざるを得なくなり、全軍撤退し、北方ではアラウンド島等
備隊が玉碎し、又南方諸島各地で玉碎が報せられ損失は甚だ甚大。

私の被爆体験談と平和への思い

岩手県遠野市

岩手県原爆被爆者団体協議会

会長

伊藤 宣夫

八十六歳

寧徳隊も玉碎し、住民も断崖から海岸へ飛びて命を落す。本土決戦が日本全国に叶は昭和十三年三月東京・大阪大空襲と全日本本土の都市は空襲で焦土と化し、鉄弾も激戦の結果、米海兵隊水上陸し、八月六日午前一時十五分左右鳥ノ巣子爆弾が投下され、ついで九日辰満山も原子爆弾が投下され倒れし、人間も草木も餘らず燃え、煙風で死んで焼死、焦土化し、同日寧波港空襲に沖縄艦砲射撃を受けて、寧波市街中央部は全滅し、犠牲者七八百人以上であったのである。

寧波は延々二十五年間も敵：三百三十万人以上の軍の命を犠牲にして八月十五日正午玉音放送を以て日本軍無条件降伏の終戦を告げた。

私が昭和二十一年岩手県立遠野中学校五年生卒業を目前にし、十七歳になつて祖国日本を死守する覚悟で、陸軍船舶特別幹部

163

候補生(二期生)を大々顕示し香川県小豆島の本隊に入隊したが、二月十六日
頃於焉第167一部隊(陸軍船橋通信補充隊)へ転属し八月六日広
島市宇品駅迄の船舶司令部地内に実戦訓練の爲派遣中岸壁付近
於て機銃を浴び初撃した。

その時の状況は、午前八時前に空襲警報が鳴り、即ち全市民皆空襲警報
に遭難した。間もなくB9三機木、全員立毛と車輪を本丸より一万米以上の高
度で高島上空に飛来し何事もなくそのまま飛行廢止して解除し、警
報警報に切換わたり市民も安堵の胸を撫で下して、と毫
かられた各自の目的地に向って歩行中、地上約六百メートル處で激しい爆発音
と共に曳光に依る機銃を放ち爆風で家屋が物凄い勢いで土黒い
噴煙を捲き上げて倒壊した。その時の瞬間、市長の激しい掛け声が
天地を揺かし二十人以上の命が鬼神も泣く野路に消えてし
まし、家屋は三回三晩燃え尽くし焦土と化してしまったのである。

私はその時船舶司令部（管内大井手）小走り配達中であり、瞬間に船体側面に防波堤（飛沫）が、壕の崩壊するかと思ふ水瞬間大傷じた。難を免れたが壕から外へ出ると今度は船頭の空手、勿かつ機械や煙草といふが入射せば太陽を防ぐ機関手を手にした。其の後直ちに船舶司令部（大井手）まで走り行ひ負傷した一等兵（柳文）を渡したが全員がこの破片が額面（左を刺す）、血だけで左往して居た。そこで防波堤で勤務してる船長の下へ帰った。其の後司令部からトロリーネロが機械の運送を行つたが船も近く付近から全員大傷した。市長が大勢連れて来たが全員生足で衣服は水口とナガル水歩き前に車水下せず。船員も助けられず水下さしと微かに声で「ヨロヨロ」と叫びて来たので、市長大臣とばかりに被服庫から疋布と手袋を数枚ずつ相手出し、生糸命澤が海岸の側に教示もある橋建て小屋へ横臥させて、運送の車の聲が出来なかつた。

之中に上空は益々暗くなり来てサアと俄雨が降り出したがしかし
色々次から次へと来る大鳥といた市民を保護する為さる瀬戸内に在り本
がう無れ夢中で毛布を擲てた。

漸く程々雨が止んだ當時青空の一角に其の巨大的な雲が今
と様子に活動しながら舞ひ上りつあつた。そして八百米ほど上升
し横広大いキノコの型をした雲となつて仲間に入る事なく天
で動きながら舞ひ上りて居た。後程云々が原子雲であり又先程
降った雨は放射能を含んで所謂原子雲發生直前の黒い雨であった。
午後三時過ぎたにて太陽を離れて向而康たゞキノコ狀の原子雲
も漸く崩壊し始めて時間が経つて自然に消えてしまつたのである。

此の雲の崩壊の動向を始めたのが何時かと見えた。

私はまたその他の条件の中で活動をして小はねがれたりして長大な雲が目前
に二ヶ所ほど浮いてゐる活動を行つて良き觀察が出来たものがす。

10.6

又先程の雨が止む直前の頃から市内の四方八方から火事が発生し
午後には黒煙が太陽を被り方面全面皆は火事の魔と見て巨大な
火柱と見て木たき集めす勢いで燃えていたのである。
其の夜の実情で御船司令官より命令して六個駆逐艇の二隻が
第一線軍艦難を恐るゝ事無く運送し。直ちに柴村を徵收
して現地行動し、状況を連絡すべしとの事が班長より傳達した。
そこで五時頃補生室前空壕に設置した所の送信器具二器を徵
收し、それを二名で持て貢へ、途中交替をしてから准士官一同、
先づ宇治野平橋付近にて車の水を引出せられた。
電車大通りは足の踏み場も本の電線が散乱し、電車が転倒し
電柱が倒されガラスや看板が散乱し居たが、空襲警報音は建物に倒
壊する事も難免だ。進むにつれて暴れが甚まる。それが火事の人々が
走る事である。下火が止む市内未だ燃え居、街路は真黒く

左の焼死体が道の路で、車を止めて横側に、因む所だからある様な状
 体である。三日市山の文句で、それが未だに遺棄の黒木大は、密林から這い出
 行き建物は焼け落ちる。日々の行く所で逃げ出し進むが、何時も行かず、
 いつもがら走り、其の方に向ひ歩き進む。足元から市内全域が倒壊
 して、倒死し又這い出す事水打未だ、生きた津煙に巻が水了焼か死
 に直面し命を落した大勢の市民もあたと見えた。千國民参謀、起居
 し比治山下の本部に通じたが、第三期制の新兵公使の所が付けていた
 駕籠を乗る。[駕籠] 着て水桶へ水を水道より引く。桶を手に持つて、
 手を振る。[駕籠] おお、おお、おお、おお、おお、おお、おお、おお、
 市内は見渡す限りの火の海であた。その火の中から全死体或は半死体
 167 列縄糸の火が燒かれる。馬が走る音と、火の音が市内溝の井から立
 ち上る。此の街は、生きた城である。と、激戦中の連隊が立つ。
 その時若手二班長殿歓喜が止まらぬ、良くて、うれしく上級

16. 8
7 から本土決戦^{シガツ}といつての帝國軍人はそれを氣の弱い事で邊境^{マツイキ}
と呼ぶたが、然し、のち本邦もまた國民がたた（砲）爆弾^{ボウデン}だ？
何故此の様な種類^{ソウリ}死を湯^{ヨウ}けに手に付いたが？
- 8 戦争^{センジョ}は誰かの人殺^{スル}だ？ 大虐殺^{オウセキ}だ？
かから世の中を革命^{ソクメイ}と平和^{ヒーフ}を大々^{だいだい}に付かせたがゆうと心の中で叫^{ハス}ひ痛感^{トコク}せざるを得^{ハズ}た。ある。
- そして遂^シに元鳥取道^{トリヅカミ}の駁^{ハシ}脚橋^{ハシ}をしかつた。今未だ途中^{ノハタ}の御
幸橋^{ミツサカ}や生浪山橋^{ニシナカ}、橋上^{ハシノウ}橋^{ハシ}超^{ハシ}済^{スル}大橋^{オオハシ}と而身水足^{アシ}の踏^{ハシ}み場^{ハシ}もあつ。鉄筋^{テクキン}コンクリートの橋^{ハシ}は既^ハに運^{ハシ}搬^{ハシ}済^{スル}だ（ハシ）。
- 松^{マツ}櫻^{シラカシ}が原野^{ハラ}を走^{ハシ}り、草^{スカ}木^{スカキ}が行^{ハシ}く。東方八方^{ハチカタ}から大勢^{ハヂメ}の人達^{ハシ}が今隊^{ハシ}
を組^{ハシ}んで、水下^{ハシ}をとが訴^{ハシ}へ取^{ハシ}る。船^{ハシ}から水^{ハシ}を邊境^{マツイキ}共唯^{ハシ}須^{ハシ}要^{ハシ}。
- 9 いつの音^{ハシ}が送^{ハシ}る事^{ハシ}がて被^{ハシ}命^{ハシ}を失^{ハシ}うの時^{ハシ}は何^{ハシ}其^{ハシ}が^{ハシ}た。

1/6.9

真の地獄の街を歩き見聞体験した間は、班長以下六名の特別幹部修業生以外は世界広がるが止むこと無し。

二月七日（金曜）二葉山山上の燃え尽きた市街を

周囲一面炎火と燃え盛る広島、
地獄の街と瞬く間に化した広島！
黙禱の命を亡くし今度中心焼がれた甚復大、種々難幻の異具を
集められた。その中で甚復大の頭が見え漸く山の間に。
瓦礫から取残骸がした。然しそれをもとに面影はなく大部
分完全燃え尽くし時々天井から落ちた木片が落して火化を散ら
して居た。重ねて回り廻り地の二葉山へ遡り到着した。
班長水和達也幹部十七到着の報告をうなづく様模擬の空襲の幹部
で假眠したのである。物語歩いた跡を手元に水辺へ流れて、
かく空爆投下の八月六日夜中地獄の街、広島と称する所と云
ふ。眞の地獄の街を歩き見聞体験した間は、班長以下

周囲一面炎火と燃え盛る広島、
地獄の街と瞬く間に化した広島！
黙禱の命を亡くし今度中心焼がれた甚復大、種々難幻の異具を
集められた。その中で甚復大の頭が見え漸く山の間に。
瓦礫から取残骸がした。然しそれをもとに面影はなく大部
分完全燃え尽くし時々天井から落ちた木片が落して火化を散ら
して居た。重ねて回り廻り地の二葉山へ遡り到着した。
班長水和達也幹部十七到着の報告をうなづく様模擬の空襲の幹部
で假眠したのである。物語歩いた跡を手元に水辺へ流れて、
かく空爆投下の八月六日夜中地獄の街、広島と称する所と云
ふ。眞の地獄の街を歩き見聞体験した間は、班長以下

10/10

是下り一本から船頭の陸軍船船司令部へ情報文書一通の送り。
市内は二日三晩様子完全進化し、僅か二鉄筋二十九十建物
が倒され、一方木造の之跡へ進む所が心配である。
十四日は山下の本隊も全滅してゐる。又十四日朝の事に
特急車隊を全滅の事で再び船頭司令部へ帰り任務解説する
隸機の船頭練習部員が水たた被爆患者の保護の命令を受けて以
後毎日火薬の運搬と油料貯蔵の事で忙しく本部へ進み、一日も早く
沿岸の港へ移動する事に又、乗組船員が徘徊する事も無く、前元
方の演習場へ向かうとして取つて来た。又二十人から十二人の乗組船員
自殺を取る事で死体を茶屋町へ運び、その他の生存者達は本部へ運び
年齢七十の船頭は茶屋町木村正樹(前海軍少佐)が日本山脈にて死んで
居た。而ち沙田から輸入した煙草が船頭の持つてゐた日本製の煙草に
かかづき煙草が燃えてしまった。これが原因で火災が起り、船頭が死んだ

101

新嘉坡總理司理事會

九月十四日，余入都水，九月，余以事為權，上書曰：「臣聞一子之
者，水流也。每朝起牘，則見其流，則知其無也。」

故人作記，請以一筆付與之，其後（是後）往來二十餘年，未嘗不以爲

第一回 本居宣長の死がた。この十数日は旅館に住んでいた大暮の朝の諸
事小説家たちがた。

朝鮮半島大戰役，將軍軍令傳到後方，取人被殺，不知是誰的
命令？半島（連江縣）口一處燒失半壁江山，不知是誰的
命令？

10/2

先人之教，莫如孝。孝子之行，莫如慈。慈者，所以持家也。故曰：「慈者，所以持家也。」

「水上體驗營這次和水鄉作業營一起，由一個一個的輪替換
「來，把距離看好了，停！」我大喊著。

これが日本本流の源流である。日本國民が外國の文化を何時何處に
死んでしまつたか。現在日本人滅亡の度に如何に其の死因が
絶対的であるかを論じて人種滅亡論の一端。